
 
La encíclica, titulada Laudato Si (Alabado Sea) y calificada por 
algunos de "histórica", por ser la primera vez que un Papa dedica 
un documento de este tipo a la protección medioambiental. 
El calentamiento global es real. 
Es principalmente el resultado de la actividad humana. Francisco 
reconoció que el cambio climático se da en parte de manera natu-
ral pero que los estudios científicos indican que su "principal" 
causa somos los humanos. Sostuvo que el "consumismo inmoral" 
ha llevado a la sociedad a un comportamiento que permite la 
degradación continua del medio ambiente. 
"La tecnología basada en combustibles fósiles muy contaminantes 
-sobre todo el carbón, pero aún el petróleo y, en menor medida, el 
gas- necesita ser reemplazada progresivamente y sin demora", 
advirtió. 
Los países ricos tienen una "deuda ecológica" con los países 
pobres. Aseguró que los países en desarrollo están a la merced de 
las naciones industrializadas que explotan sus recursos para ali-
mentar su producción y consumo, una relación que el Papa calificó 
como "estructuralmente perversa". 
Rechazó el argumento de que solo a través del crecimiento 
económico se puede resolver el hambre, la pobreza y se puede 
recuperar el medio ambiente. 
Se necesitan regulaciones a nivel gubernamental para frenar el 
calentamiento global, pero es esencial instituciones eficientes y 
organizadas con la potestad de sancionar a quienes incumplan .... 

LECTURA DEL LIBRO DE JOB 38,1.8-11 
 
El Señor habló a Job desde la tormenta: ¿Quién cerró el mar con 
una puerta, cuando salía impetuoso del seno materno, cuando 
puse nubes por mantillas y nieblas por pañales, cuando le 
impuse un límite con puertas y cerrojos, y le dije: "Hasta aquí lle-
garás y no pasarás; aquí se romperá la arrogancia de tus olas"? 
Palabra de Dios 
 
SALMO RESPONSORIAL 106 
 
R.- DAD GRACIAS AL SEÑOR, PORQUE ES ETERNA SU MIS-
ERICORDIA 
 
Entraron en naves por el mar, 
comerciando por las aguas inmensas.  
Contemplaron las obras de Dios,  
sus maravillas en el océano. R.- 

  
Él habló y levantó un viento tormentoso,  
que alzaba las olas a lo alto;  
subían al cielo, bajaban al abismo,  
el estómago revuelto por el mareo. R.- 
 
Pero gritaron al Señor en su angustia,  
y los arrancó de la tribulación.  
Apaciguó la tormenta en suave brisa,  
y enmudecieron las olas del mar. R.- 
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AV I S O SAV I S O S  

1º .- La reunión del campamento sera el 28 de Junio a las 20,30h 
 
2º.- Recordamos que el campamento empieza el dia 14 de julio hasta el 21 de 

julio y os pedimos vuestra oración para que disfrutemos de este tiempo y 
descubramos en la naturaleza la obra de nuestro Señor.



Se alegraron de aquella bonanza,  
y él los condujo al ansiado puerto.  
Den gracias al Señor por su misericordia,  
por las maravillas que hace con los hombres 
 
LECTURA DE LA SEGUNDA CARTA DEL APÓS-
TOL SAN PABLO A LOS CORINTIOS 5,14-17 
 
Hermanos: Nos apremia el amor de Cristo, al con-
siderar que, si uno murió por todos, todos murieron. 
Cristo murió por todos, para que los que viven ya no 
vivan para sí, sino para el que murió y resucitó por ellos. Por 
tanto, no valoramos a nadie por criterios humanos. Si alguna vez 
juzgamos a Cristo según tales criterior, ahora ya no. El que vive 
con Cristo es una creatura nueva. Lo viejo ha pasado, lo nuevo ha 
comenzado. Palabra de Dios 
 
 LECTURA DEL SANTO EVANGELIO SEGÚN SAN MARCOS 4,35-
40 
 
Un día, al atardecer, dijo Jesús a sus discípulos: 
Vamos a la otra orilla. 
Dejando a la gente, se lo llevaron en la barca, como estaba; otras 
barcas lo acompañaban. Se levantó un fuerte huracán, y las olas 
rompían contra la barca hasta casi llenarla de agua. Él estaba a 
popa, dormido sobre un almohadón. Lo despertaron, diciendo: 
Maestro, ¿no te importa que nos hundamos? 
Se puso en pie, increpó al viento y dijo al lago: ¡Silencio, cállate! 
El viento cesó y vino una gran calma. Él les dijo: 
¿Por qué sois tan cobardes? ¿Aún no tenéis fe? 
Se quedaron espantados y se decían unos a otros: 
¿Pero quién es éste? ¡Hasta el viento y las aguas le obedecen! 
Palabra del Señor. 
 
 
 
 

  
«¿Por qué sois tan cobardes? ¿Aún no tenéis fe?». Estas dos pregun-
tas que Jesús dirige a sus discípulos no son, para el evangelista 
Marcos, una anécdota del pasado. Son las preguntas que han de 
escuchar los seguidores de Jesús en medio de sus crisis. Las pre-
guntas que nos hemos de hacer también hoy: ¿Dónde está la raíz de 

nuestra cobardía? ¿Por qué tenemos miedo ante el futuro? ¿Es 
porque nos falta fe en Jesucristo? 
El relato es breve. Todo comienza con una orden de Jesús: «Vamos a 
la otra orilla». Los discípulos saben que en la otra orilla del lago 
Tiberíades está el territorio pagano de la Decápolis. Un país diferente 
y extraño. Una cultura hostil a su religión y creencias. 
De pronto se levanta una fuerte tempestad, metáfora gráfica de lo que 
sucede en el grupo de discípulos. El viento huracanado, las olas que 
rompen contra la barca, el agua que comienza a invadirlo todo, expre-
san bien la situación: ¿Qué podrán los seguidores de Jesús ante la 
hostilidad del mundo pagano? No sólo está en peligro su misión, sino 
incluso la supervivencia misma del grupo. 
Despertado por sus discípulos, Jesús interviene, el viento cesa y sobre 
el lago viene una gran calma. Lo sorprendente es que los discípulos 
«se quedan espantados». 
Antes tenían miedo a la tempestad. Ahora parecen temer a Jesús. Sin 
embargo, algo decisivo se ha producido en ellos: han recurrido a 
Jesús; han podido experimentar en él una fuerza salvadora que no 
conocían; comienzan a preguntarse por su identidad. Comienzan a 
intuir que con él todo es posible. 
El cristianismo se encuentra hoy en medio de una «fuerte tempestad» 
y el miedo comienza a apoderarse de nosotros. No nos atrevemos a 
pasar a «la otra orilla». 
La cultura moderna nos resulta un país extraño y hostil. El futuro os 
da miedo. La creatividad parece prohibida. Algunos creen más seguro 
mirar hacia atrás para mejor ir adelante. 
Jesús nos puede sorprender a todos. El Resucitado tiene fuerza para 
inaugurar una fase nueva en la historia del cristianismo. Solo se nos 
pide fe. Una fe que nos libere de tanto miedo y cobardía, y nos com-
prometa a caminar tras las huellas de Jesús.  
José Antonio Pagola 

 

¿ Po r q u é  s o m o s  ta n  c o ba r d e s?


